

HABLAR POR MARX?

DR. FREYRE ROACH, EDUARDO FRANCISCO ¹.

RESUMEN

Si en principio no es posible que un interprete trascienda su localización, sus expectativas y sus prejuicios, en fin, su condicionamiento tanto objetivo como subjetivo, entonces no es posible ponerse en el lugar de otro y hablar por él.

Pero si creo que Marx me está diciendo algo de importancia para el siglo XXI, tengo que suponer que se trata de un hablante que habla conmigo, que puedo convencer, pues a fin de cuantas, ante un interlocutor sucede que nuestras opiniones previas pueden revalorizarse, y no es difícil no darse cuenta que no hay tal teleología o racionalidad lineal de los discursos. Puede haber confluencia de horizontes entre Marx y nosotros. Qué hacer entonces?.

Debemos abstenernos de hablar por Marx?. Yo puedo hablar por Marx, pero otros también. O quizás, a la luz de una visión hermenéutica filosófica (Heidegger-Gadamer-Vattimo), enriquecida con elementos de posestructuralismo (Derrida-Foucault) habrá que admitir que nadie habla por Marx, sino que hablamos con él, y de lo que decimos hoy en su nombre el puede o no estar de acuerdo.

¹ Freyre Roach, Eduardo Francisco: Profesor Titular, Universidad Agraria de la Habana. edufrey@yahoo.com